

Los Debates

ANO XII DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA NUM. 1656

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, à precios convencionales.

TORTOSA

Jueves 15 de Septiembre de 1898

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3.
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31
Cebrian y Compañía.

EL OTOÑO

Hemos entrado ya en el otoño, en la estación de las melancolías.

La naturaleza entera empieza á despojarse de el espléndido atavío de galas con que la ornara la primavera y que el estío comenzó á marchitar, y ya prepara el sudario de muerte aparente en que vive envuelta al través del transcurso del invierno.

Yermos los campos de donde el agricultor extrajo ya las cosechas solo queda un verdor primaveral en la región de la vid, en las pámpanas de los majuelos, cuyas hojas no tardarán en desaparecer también, pues ya el labrador prepara las clásicas gaiteras de la Mancha, de las que habló Molins, sobre las cuales vendrán las cesas de mimbres y las serillas cargadas con el dorado fruto y tapadas con las exuberantes hojas de la parra.

El sol comienza á mitigar sus ardores, hiriéndonos sus rayos con benigna oblicuidad.

Los crepúsculos, si más breves son, en cambio de una luz más serena y dicen más al alma que los de otra cualquiera estación.

Las noches alumbradas por melancólica luna besan sus rayos fríos las losas de los cementerios que ya empiezan á verse frecuentados por las familias y amigos de los que murieron y que ahora reciben la ofrenda del recuerdo eterno y por los paseos de cipreses y sauces se ven cruzar enlutados que llevan á las necrópolis coronas de siemprevivas y ramos de flores.

La tisis, la terrible tisis, cumple por esta época su fatal sentencia contra los desgraciados cuyos pulmones visitó, y otros, por último, los que están tísicos del alma, llevan en esta estación como en todas un cementerio de recuerdos en ella y un sepulcro en el corazón donde yace para siempre la esperanza.

JUAN BERNABÉU.

DE NUESTRA COLABORACION

Glorias nacionales

Sorpresa de Palamós. 15 de Septiembre de 1810.

El brigadier español D. Honorato Fleyres, cumpliendo las órdenes que

recibió del general O'Donnell, cuando éste lo destacó con dos batallones y 60 ginetes para que cayera sobre San Feliu de Guixols y Palamós, en tanto que él con el resto de la división Campoverde marchaba contra La Bisbal, á poco de salir de Pineda, dividió en dos columnas su fuerza, y entregando el mando de una de ellas al teniente coronel don Tadeo Aldea, le ordenó se encaminara á Palamós, del cual habia de apoderarse á viva fuerza.

Forzando unas veces la marcha y caminando otras por lugares extrañados, á fin de evitar encuentros con fuerzas superiores y que el enemigo se apercibiera del itinerario que llevaba, la columna del teniente coronel se dirigió á llenar su cometido, llegando á las cercanías de Palamós á las once de la noche del 14 de Septiembre de 1810.

Guardando las precauciones necesarias para que los franceses no se apercibieran de lo que se preparaba, todos los soldados, Aldea á la cabeza de ellos, asaltaron el recinto en la madrugada del día 15, y esparciéndose sigilosamente por el pueblo, sorprendieron á toda la guarnición, que hicieron prisionera, sin tener que librar lucha de importancia.

MAESE RODRIGO.

(Prohibida la reproducción).

Romero Robledo

Hablando el Sr. Romero Robledo en uno de los pasillos del Congreso con varios diputados y periodistas, explica su actitud política en los siguientes ó parecidos términos:

«Yo me he retraído del Parlamento en compañía de las demás minorías para protestar contra el golpe de Estado que ha realizado el gobierno, y como yo no voy á ser conservador ni liberal, para protestar contra lo hecho y seguir con esta farsa, me iré á mi casa y allí esperaré el desarrollo de los acontecimientos.

¿Qué remedio cabe? No tengo fuerzas. Si las tuviera, me sublevaría. Pero solo tengo á mi criado, y aun éste no sé si me seguiría.

Es verdad—añadió—que estamos en medio de una abrumadora decadencia y que nada de lo que pasa en las Cortes le interesa al país. El ori-

gen de este indiferentismo de la opinión pública arranca del turno pacífico de los dos partidos, el cual ha consistido en estar unos una temporada sentados en la mesa mientras los otros servían, y cuando se ha creído conveniente han cambiado los papeles; los que servían se sentaban en la mesa y viceversa.

A no estar en plena decadencia, no se hubiera atrevido el Sr. Sagasta á poner en práctica ese sistema que consiste en tratar en sesión secreta todo lo que el gobierno quiera.

Sistema ó, mejor dicho, arbitrariedad que mata por completo este régimen parlamentario; y estando muerto, ¿para qué empeñarse en vivir en él?

Estamos en unos tiempos en que todo resulta chico. Ahora hay quien extraña que nos hayamos retraído, y allá por el año 66, gobernando Narvaez, el Sr. Cánovas del Castillo, que siempre condenara los retraimientos, anunció que se retiraba de la Cámara con sus amigos si prevalecía una proposición de «no há lugar á deliberar» enfrente de una proposición incidental que iba á apoyar el señor Jove y Hevia.

Pero, en fin, ¿qué le hemos de hacer? Yo me voy ahora á la reunion de las minorías.

Como si dijéramos, al monte Aventino.

REFORMAS en la enseñanza

El bachillerato

El bachillerato, como preparación general para todas las carreras y fuentes de cultura donde se proporcionan los conocimientos generales y necesarios para todos los usos y destinos de la vida, tendrá más amplitud. Se empieza por exigir un examen más riguroso para pasar á la segunda enseñanza.

En ésta habrá primero dos cursos de castellano, ampliando los conocimientos que en la primera enseñanza debieron adquirirse. Dos cursos asimismo de francés y tres de latín en los años cuarto, quinto y sexto del bachillerato.

El catedrático de retórica y poética tendrá tres clases alternas de preceptiva literatura española é historia del arte, gozando como el de latin de

gratificación por su aumento de trabajo.

El profesor de psicología, lógica y ética explicará también tres clases alternas como los anteriores: psicología en un curso; lógica y ética en el segundo y derecho usual en el tercero.

En la sección de ciencias, además de la separación de la física y la química, habrá una asignatura especial de higiene, otra de contabilidad, dándose más amplitud á la organografía.

Las matemáticas, asimismo, y la agricultura se darán con más extensión.

A pesar de estar basado en su mayor parte en el anterior plan, formado por el señor Groizard, se diferenciará en que—respetando todos los derechos adquiridos—no se implantará este nuevo método sino para los que empiecen el bachillerato despues que el decreto vea la luz en la Gaceta, siguiendo los demás estudiantes según el método con que empezaron.

Estudios de facultades

Otra reforma, quizá de más importancia, hay en esta transformación: se refiere á la preparación inmediata para las diferentes facultades.

Suprimidos los años preparatorios, habrá un examen previo y distinto para cada carrera, juzgado por catedráticos de Universidad, para que éstos no admitan en sus aulas sino á los que estén convenientemente preparados.

Parece que este previo y triple ejercicio no será mera fórmula y ha de revestir todos los caracteres de seriedad. Se exige, en primer término, traducir, con la preparación de dos horas y pudiendo manejar diccionarios, un clásico latino, otro selecto de lengua francesa y uno, por fin, del alemán.

Segun la diversa carrera á que el alumno aspire, será el otro ejercicio en el que se preguntará al examinando de todas las asignaturas que se relacionan con la facultad en que pretende matricularse. Si ha de entrar, por ejemplo, en la Facultad de Medicina, serán estas preguntas de higiene, organografía, etc.; si en la Facultad de Filosofía y Letras, de literatura, psicología, historia, etc.

Estas son las líneas generales del nuevo plan.

También tenemos entendido que se reformará en algunos puntos el reglamento de oposiciones á cátedras hoy vigente.

A VUELA PLUMA

Elecciones

Esta mañana tendrá lugar el escrutinio general en las Casas Consistoriales, bajo la presidencia del dignísimo magistrado Sr. Jalon.

Están en la Alcaldía las actas de todas las secciones: unas, expresión de la espontánea voluntad de los electores; otras, amañadas previamente para dar el triunfo á la coalición que dirige y ampara el Sr. Sarriera en contra de los fusionistas del Sr. Kies, que al parecer ampara el cuñado y jefe de aquél, señor marqués de Marianao.

Lo que pasa hoy y ha pasado estos días en esta comarca ni se concibe ni se comprende ni puede repetirse jamás. Una oposición que cuenta con la impunidad para todos los chanchullos, que cuenta con el apoyo del Gobernador, alentada y protegida por el diputado por Gandesa; y unos ministeriales que, contando con la Alcaldía de Tortosa, se dejan arrollar de la manera más inocente y desdichada; un jefe provincial que dice á todos que el Sr. Kies merece toda su confianza y aprecio y á la vez envía á su cuñado para derrotar á su representante y protegido; unos políticos que se juraban ayer guerra sin cuartel y hoy van del brazo á la lucha; otros que se juran amistad y luego venden y traicionan á sus amigos; todo esto es tan extraño, tan anómalo y tan poco serio, que solo producen náuseas y asco todos.

Falta de seriedad, rebajamiento de caracteres, debilidad vergonzosas, todo esto ofrecen en triste relieve las pasadas elecciones, y para nosotros como para los políticos serios serán siempre una elocuente y provechosa enseñanza.

Está en la conciencia de todos que nuestro candidato ha conseguido una brillante victoria, que nos la han robado á fuerza de chanchullos y pucherazos.

Está en el convencimiento del país que nosotros hemos sido los únicos que hemos luchado solos, con absoluta independencia, sin trabazón ni ligaduras con nadie, dando votos á los demás y sin que ni uno solo hayamos recibido de los que nos estaban mas obligados. Esto y el resultado obtenido dice mu-

cho en favor de nuestro candidato y de nuestro partido.

Terminada la repatriación del ejército de Santiago de Cuba y Guantánamo, se procederá sin pérdida de tiempo á repatriar las fuerzas de Baracoa y Sagua de Guantánamo, las últimas que quedan en el departamento Oriental de las que entraron en la capitulación de Santiago.

Nuestro estimado amigo, el conocido comerciante de esta plaza, D. Facundo Segarra, dando una prueba más de sus caritativos sentimientos, ha regalado á la «Cruz Roja» una caja de botellas de Jerez, con destino á los repatriados que diariamente pasan por nuestra estación, autorizando al propio tiempo al digno presidente de tan benéfica Asociación Ilmo. Sr. D. Ignacio de Ramon, para que dirija una circular á todos los médicos de los pueblos de la comarca, manifestándoles que, si para atender á la curación de los soldados enfermos que regresan, puestos á su cuidado, creen necesario el empleo del acreditado *Jarabe de hipofosfitos de Climent*, pueden dirigirse á dicho señor, en la seguridad de que sus pedidos serán con preferencia atendidos y despachados gratuitamente.

Actos como los realizados por el Sr. Segarra no necesitan comentarse; basta tan solo hacer de ellos mención, en la seguridad de que todos, como nosotros, les tributarán un aplauso.

El voto particular del señor marqués de Santa Ana al dictamen sobre el proyecto de ley autorizando al Gobierno para establecer desde el reemplazo próximo el servicio militar general y obligatorio, dice así:

Artículo único: El Gobierno de S. M. presentará á las Cortes un proyecto de ley sobre la base del servicio militar personal general y obligatorio, teniendo en cuenta las necesidades de la organización de los ejércitos en armonía con los medios y recursos económicos para el mejor sostenimiento de las instituciones armadas.

Palacio del Congreso 22 de Junio de 1898.

El marqués de Santa Ana.

La Cámara Española de Comercio en Cete ha dirigido una Exposición al ministro de Estado, haciendo consideraciones acerca de la oposición que manifiestan los grupos proteccionistas franceses á la importación de vinos españoles.

Anteayer, á las cinco de la tarde, y bajo la presidencia del ilustrísimo Sr. Obispo de la Diócesis, reunióse en una de las dependencias del Palacio Episcopal la Junta nombrada al objeto de allegar fondos con destino á la Suscripción Nacional, acordándose por unanimidad que, en vista de haber terminado la guerra y de haber entrado en el período de la repatriación, que es cuando más fondos necesitan las poblaciones para atender á sus hijos que, enfermos, regresan de Cuba, todo lo recaudado hasta la fecha, incluso el donativo de 250 pesetas hecho por nuestro Prelado, quedase aquí, para atender al socorro, no solo de nuestros paisanos y de los repatriados de toda la comar-

ca, sino al de los numerosos forasteros que diariamente pasan por nuestra estación y que con verdadero cariño son socorridos por los individuos de la *Cruz Roja*.

Mucho celebramos que en la citada reunión se tomase tal acuerdo, ya que suponemos que con él estarán de acuerdo todos los donantes.

Según informes de un colega, en breve se hará pública una encíclica del Papa, dirigida al episcopado y al clero español para recomendarle que apoyen á la monarquía reinante para mayor bien de España.

En la Cárcel de esta ciudad había ayer tan solo 12 detenidos: una mujer y once hombres.

Nos congratulamos de que, á pesar de ser tan extenso el partido judicial de Tortosa, sean tan pocos los delitos que en él se registran, como lo demuestra el escaso número de huéspedes que alberga la Cárcel de esta ciudad.

Ha llegado á Vigo el vapor Sevilla, procedente de Santiago de Cuba, conduciendo 758 jefes, oficiales y soldados repatriados.

Vienen en estado deplorable.

Durante la travesía han fallecido 107.

En el tren correo de Barcelona pasaron ayer por nuestra ciudad 115 repatriados, que fueron socorridos por la *Cruz Roja* con caldo y Jerez los más delicados y con otros alimentos aquellos cuyo estado de salud lo permitía, siendo medicados y curados muchos de ellos por el incansable médico Sr. Vilá, ayudado de sus practicantes.

De dichos individuos, á causa de no poder proseguir el viaje, quedaron en esta ciudad, siendo conducidos al Hospital en un coche, puesto á disposición de los mismos por la alcaldía:

Francisco Moreno, batallón de Cuba; Valencia.

Jaime Almela, 4.º Zapadores; Elche (Alicante).

Enrique Llorens, batallón de Telégrafo; Elda (Alicante).

José Lara, batallón de Cuba; Valencia.

Lázaro Sanchez, batallón de Telégrafos, Lujar (Granada).

Desde el juéves último han sido socorridos, al paso de los trenes, por la *Cruz Roja* de esta ciudad, 447 repatriados, en su mayoría valencianos y andaluces.

El cielo premie á tan benéfica Asociación los buenos servicios que viene prestando.

Ha fallecido en París, en situación muy modesta, el pintor valenciano D. Fernando Olarria.

Deja un hijo, muy joven, que es también un excelente artista.

A pesar de hallarnos en pleno período de la recolección de algarrobas, el precio de dicho fruto se mantiene firme y con tendencias al alza, en todos los mercados de España.

En Avila se paga el quintal de 28 á 29 reales.

En Medina del Campo, de 31 á 32.

En Mora de Toledo, de 31 á 32.

En Reus, de 28 á 29.

En Tarragona, de 31 á 32 las viejas y de 20 á 21 las nuevas.

En Valladolid, de 26 á 32.

En Valls, de 30 á 31.

En Vendrell, á 31.

En nuestra ciudad se paga en la actualidad de 21 á 22 reales el quintal, las nuevas, y de 28 á 30 las viejas, pero son escasas las transacciones por reservarse los cosecheros, que pueden hacerlo, en espera de mejores precios que compensen la escasez de la cosecha y las cargas que, en la actualidad, pesan sobre el agricultor.

El gobierno ha hecho entrega á la Compañía Trasatlántica del buque «Joaquin del Piélagos» que fué uno de los que se artillaron para prestar servicio al gobierno y que era el último que estaba en su poder.

El embajador de Alemania en Madrid ha entregado á nuestro paisano y amigo el distinguido escultor Sr. Querol las insignias de la cruz de San Miguel con que fué premiado en la reciente Exposición de Berlin.

Interesantísimo es el número 74 del popular semanario taurino ilustrado Sol y Sombra, que contiene el siguiente sumario:

Texto.—Juicio crítico de la corrida extraordinaria verificada en Madrid el 11 del actual, por *Sentimientos*.—Toros en Cádiz, por *Virgilio*.—La sangre torera, por *Don Modesto*.—Chicos.... en grande por *Don Hermógenes*.—La feria de Marchena, por Carlos L. Olmedo.—*Estafeta taurina*.

Grabados.—Cádiz: *Conejito* y su cuadrilla en el Hotel Suizo.—Retrato de D. Rafael Surga.—El ganado en la dehesa.—Instantáneas de la corrida verificada el 4 del actual.—Madrid: Instantáneas de la corrida del 8 del corriente.—Marchena: Preciosas instantáneas de la feria y corridas verificadas el 1 y 2 del actual.

Se recibirá esta tarde en la librería de D. Arturo Voltés, Angel, 7.

Adelina Patti, la célebre cantante que nació en la calle de Fuencarral, de Madrid, y fué bautizada en la parroquia de San Luis, acaba de solicitar la nacionalidad inglesa, dejando la francesa en que vivía desde su boda con el marqués de Caux, chambelan que fué de la Emperatriz Eugenia.

Para hacerse inglesa se funda en que en Inglaterra tiene sus propiedades y en que allí piensa pasar los últimos años de vida.

En el correo de Barcelona regresó ayer á esta ciudad el Alcalde de la misma nuestro particular amigo D. Antonio Kies.

También llegó en el propio tren, procedente de Tarragona, el señor Marqués de Tamarit.

Sean ambos bien venidos.

Por vía de ensayo han sido importadas á Barcelona algunas partidas de melillones ó moluscos procedentes de Gijon, de las cuales ha habido necesidad de arrojar al agua más de la mitad á causa de los excesivos calores de estos días. En cuanto refresque el tiempo, irán diariamente de aquel punto numerosas clases de mariscos, alguno desconocido en estas costas. También por vía de ensayo llegó de Marruecos una balandra de mediano porte, conver-

tida en viro, conduciendo un cargamento completo de moluscos pescados en el Cabo Negro, Tetuán.

Triste sino es el de Alcalá de Gisbert. Después de la sublevación de Guixeres, Picapedrer y compañía, apareció ahogado en la balsa de la carretera de Valencia Bautista Millán, de 19 años de edad; luego, un joven de 80 años y bastante adorador de Baco, apodado el Sapo, dió muerte de un hachazo al motejado Romano, y el día 9 del actual se cometió en Alcosobre un asesinato en la persona de Antonio Colom Rubio, de 36 años, casado, pastor, persona de buenos antecedentes.

Segun los datos contenidos en el Anuario Militar de 1898, durante el año 1897 se retiraron 344 jefes y oficiales, fallecieron 582 (de ellos 33 generales) y fueron baja definitiva por otros conceptos 102. Total de bajas, 1.028.

El tiempo presentó ayer cariz vario, cruzando algunos nubarrones por el firmamento. La temperatura osciló algun tanto, descendiendo á primeras horas de la mañana, pero recuperando el nivel de los días anteriores á medida que fué avanzando el día.

Por reciente real orden se ha dispuesto que los excedentes de cupo á quienes hubiere sobrevenido excepción después del ingreso en caja y antes de incorporarse á filas, sean baja desde luego en ellas, una vez que se justifique la excepción presentada, segun determina el reglamento, y que aquellos á quienes sobreviniesen dichas excepciones después de ingresar en cuerpo activo, quedarán prestando sus servicios en ellos, con arreglo á lo que precéptua el artículo 150 de la ley de Reclutamiento vigente.

En las provincias de Ciudad Real, Castellón, Gerona, León, Lérida, Soria y algunas otras no han podido celebrarse las conferencias pedagógicas por falta de asistencia de maestros.

La «Cruz Roja» italiana ha remitido al Hospital militar de Barcelona, con destino á los soldados heridos ó enfermos que regresan de Cuba, un importantísimo donativo, consistente en licores, vinos generosos, medicamentos y vendajes de todas clases, gran cantidad de sulfato de quinina y otros efectos, los cuales van perfectamente empaquetados en 130 cajas. Por derechos de Aduana el ramo de guerra ha debido abonar al Estado 9.000 pesetas. Es de agradecer muchísimo el loable comportamiento de aquella Asociación.

Quéjense los estudiantes de lo gravoso que será para algunos, y aun imposible para muchos, el matricularse en el próximo curso académico. El 40 por 100 del impuesto de guerra, todavía subsistente á pesar de estar ya terminada, ha venido á agravar unos derechos que ya de suyo eran crecidos.

Parece que algunos estudiantes tratan de elevar una instancia al go-

bierno en súplica de que sea derogado el recargo mencionado del 40 por 100.

La Comisión mixta de reclutamiento de la provincia celebró anteayer sesión bajo la presidencia del coronel de la zona de Tarragona D. Francisco Camarasa, despachando varias incidencias de quintas.

«El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» ha publicado una real orden circular diciendo que el art. 6.º de la real orden circular de 1.º del corriente (D. O. núm. 194) no se opone á que la Asociación de la Cruz Roja preste su cooperación á la autoridad militar en la recepción, transporte y socorro de los individuos del Ejército regresados de Ultramar, sino á que se haga cargo de ellos á su llegada; pudiendo únicamente aquella autoridad, cuando resulten insuficientes los hospitales militares ó cívico militares, autorizar el ingreso de enfermos en los sanatorios, hospederías y puestos de socorro de la Cruz Roja, que continuarán con los pacientes que hoy albergan, verificando estos servicios bajo la inspección y como auxiliar del Cuerpo de Sanidad Militar.

La pesca del «hou» comenzará en Valencia el día 15 del actual, aunque con sentimiento de la mayoría de los pescadores que hubieran querido se prolongase 15 días el período de veda.

En París se han recibido telegramas de Portsmouth (Estados Unidos), diciendo que á bordo del vapor City of Rome han salido de dicho puerto para el de Santander el contralmirante Cervera y 1.700 marinos españoles.

Los marinos fueron aclamados en el momento de zarpar.

El plazo para la redención á metálico del servicio militar concluye el día 30 del corriente mes, y transcurrido que sea el término, no podrá ningún mozo redimirse, teniendo que incorporarse á filas necesariamente.

El día 19 irán á Morella fuerzas del regimiento de Otumba para relevar á las que guarnecen aquella plaza.



Todas las misas que se celebrarán mañana, viernes, en la iglesia parroquial de Santiago, desde el toque de oración, hasta las doce, serán dedicadas al eterno descanso del alma del que en vida fué nuestro estimado amigo D. Pascual Roca Villaronga.

En nombre de la familia del finado, á la que reiteramos nuestro pésame,uplicamos á sus amigos y conocidos la asistencia á alguno de dichos actos religiosos.

R. I. P.

Las ciencias descubren todos los días nuevos secretos y combinan de continuo portentosos aparatos.

Entre estos últimos merece citarse el *Neumógrafo*, que desde hoy brillará en la práctica médica de todo el mundo, con cuya cooperación puede contarse las inspiraciones y las espiraciones humanas, que se multiplican ó disminuyen segun el estado psicológico y nervioso.

Este instrumento patentiza al mismo tiempo los resultados de la audición de las diversas músicas en los seres humanos.

Lo que presta interés al sencillo instrumento que indicamos y ha de procurar consecuencias científicas de gran utilidad es la anotación de las manifestaciones respiratorias al propio tiempo que se reproducen.

Todos los días del Quinario se cantará una misa, á las siete, y el día 22 á la misma hora se cantará Aniversario solemne para los Hermanos difuntos.

Sejencarga á todos los devotos que por caridad contribuyan con alguna limosna.

El Ilmo. y Rdo. Sr. Obispo concede 40 días de indulgencia por la asistencia á cada acto de los arriba indicados.

Ha tomado posesión del cargo de oficial de segunda clase de la Administración de Hacienda de esta provincia D. Jaime Fantoni de los Ríos.

Calzado á medida

Zapatería de Moreso.

Un coleccionista inglés, Mr. David Murraw, de Wool Green, ha terminado la «confección» de un inmenso mapa geográfico, valiéndose para ello de sus aficiones filatélicas, como se dice ahora.

Por espacio de algunos meses se ha dedicado incesantemente á ejecutar esta obra de paciencia, cuya originalidad, por lo menos, es indiscutible.

El mapa está formado por timbres postales de todos los países y de todas las épocas, siendo lo más curioso del caso que, en vez de emplear sellos cualesquiera y sin valor, el nuevo Job ha utilizado para ello los ejemplares más preciosos de su importantísima colección.

Representa el Reino-Unido y contiene nada menos que 2.149 sellos, todos distintos, algunos de los cuales costó al cachazudo inglés la suma de 400 francos.

Se calcula que el valor total del mapa asciende á 8.000 francos.

¿QUÈ QUEREIS MAS?

El médico-oculista D. Juan J. Cucala garantiza la cura y operaciones tal como prometerá; de lo contrario, no cobrará honorarios.

Opera las cataratas en tres minutos y sin dolor.

TORTOSA c. Cambios (v. Puente).

CORREO DE MADRID

13 Septiembre de 1898.

La evacuación de Puerto Rico

El ministro de Ultramar ha recibido hoy un telegrama de San Juan de Puerto Rico, en el que el general Ma-

cias dá cuenta de haber celebrado la primera conferencia los comisionados españoles y los norteamericanos que han de ultimar lo relativo á la evacuación de la pequeña antilla.

Los comisionados yankees han pedido á los españoles que formulen las bases de sus proyectos, lo cual han hecho éstos enseguida con arreglo á las instrucciones enviadas por el Gobierno de Madrid al general Macías, y que recibieron los comisionados de dicho general.

Por personas conocedoras de la actual situación de fuerzas en Puerto Rico, se calcula el número de repatriados en 10000 entre militares, personal administrativo y sus familias.

Nota á Mac-Kinley

Algunos periódicos manifiestan que el Gobierno español ha enviado á M. Cambon una larga nota, que dicho diplomático comunicará verbalmente al Presidente de los Estados Unidos M. Mac-Kinley.

En ella se consigna que el Gobierno considera sin ningún valor ni efecto la capitulación de Manila, por haberse verificado dos días después de firmado el protocolo de la paz.

Pide también el Gobierno español que la renta de las Aduanas de Manila continúe aplicándose al pago de los intereses y amortización del empréstito filipino.

Sublevación

en las Carolinas

Comunican de Nueva York que se han recibido noticias de las islas Carolinas, conducidas por un vapor llegado á San Francisco de California, con referencia á despachos llegados á Honolulu (Hawai), diciendo que los naturales del Archipiélago carolino se sublevaron contra los españoles.

Los principales jefes de la insurrección atacaron á Ponapé, y se cree que los soldados españoles habrán sido pasados á cuchillo.

Hay que poner en cuarentena estas noticias porque no debe olvidarse que proceden de información yankee.

No hay crisis

A respetables hombres públicos, entre ellos el señor Silvela, hemos oído asegurar esta tarde que es imposible que surja la crisis en estos momentos.

Una crisis cuando en Cuba y en Puerto Rico están reunidas las comisiones para tratar de los asuntos de la paz y cuando en París va á discutirse el Protocolo acusaría una informalidad en nuestros partidos políticos y gobiernos y crearia dificultades y trastornos que serian mal vistos por todos los gobiernos de Europa.

A juicio de estos políticos, el Gobierno del Sr. Sagasta debe continuar en el poder hasta que se firme la paz definitiva, procurándose desde luego activar las reuniones de la comisión de París.

OFICIAL BARBERO En la peluquería de D. FRANCISCO TOMAS, sita en el Pasaje Franquet, se necesita uno para todo estar y otro para sábados y domingos.

Tortosa: Imp. de F. Biarnés, Cambios, 3.

Cura los vómitos, acedias, ardores, pesadez, flatos, dolores de estómago, cintura etcetera, etc.

ESTOMAGO ARTIFICIAL

Las diarreas y estreñimientos desaparecen á las primeras dosis. Exitoso seguro, de venta en las mejores farmacias.

CARDÓ

en la provincia de Tarragona

Aguas minerales bicarbonatadas arsenicales, únicas en España indicadas en el tratamiento de las enfermedades de la piel y de las mucosas, en las que producen sorprendentes resultados, como lo atestigua el creciente favor que el público dispensa á nuestro Balneario.

Manantial Borboll: agua ricamente azoada (nitrogenada), que supera á cuantas se conocen en la actualidad y que llena las indicaciones que el azoe tiene en las enfermedades del aparato respiratorio.

Itinerario.—En la estación de Tortosa se encuentra, á la llegada de todos los trenes, el carruaje del Establecimiento, que en tres horas y media conduce al Balneario por la nueva carretera de Tivenys.

Fonda.—A cargo de su arrendatario y acreditado fondista de Sitges don Francisco Carcolse, mesa de primera, segunda y restaurant.

Todos los días se celebra misa y reza el rosario en la capilla del Establecimiento.

Temporada oficial: del 15 de Junio al 15 de Septiembre.

PILDORAS DE RIAZA

DE

PEREZ NEGRO

Recomendadas por médicos y enfermos como la mejor preparación que se conoce para curar las fiebres intermitentes, ya sea TERCIANAS, CUARVANAS Y COTIDIANAS.

¡Veinticinco años de éxito!

Cajas con 80 y 40 píldoras, 5 y 3 pesetas.

De venta en todas las mejores farmacias, y en la *Sociedad Farmacéutica Española de Barcelona*; remitiéndolas también directamente su autor previo pago de su importe sin aumento de precio desde cualquier punto que se pidan.

Farmacia de PEREZ NEGRO, Ruda, 14.—MADRID.

Importantísimo

á los industriales todos, pobres y ricos

¿Quereis alcanzar pronto y honradamente fortuna y crédito?

Adquirir EL TALISMAN, que se remite por correo, enviando dos pesetas en sellos de correos de á 15 céntimos de peseta ó letra de fácil cobro á D. J. B. CLARA.

Calle de la Universidad, 35 y 37
BARCELONA

Últimas novedades

En el acreditado establecimiento de D. JUAN BAUTISTA ALVAREZ se han recibido muchísimos y variados surtidos de géneros de alta novedad fin de siglo.

Se recomienda eficazmente al público y á sus favorecedores especialmente, la gran baratura de trajes de Estambre, Lanilla y Alpacas para caballero, como á sí mismo el rico toílete de seda de color, fantasía de batista bordadas, vichy en seda, séfiros, damasés, hasta la rica batista de 2 reales cana.

Nota. Hay una buena partida de géneros blancos finos con una rebaja de un 20 por 100.

Aprovechad la oportunidad y no comprar sin visitar antes dicho establecimiento.

¿—Angel—?

BALNEARIO

DE

DOMINGO GALOFRE

(EL CASTELLANERO)

8, Plaza; frente á la Iglesia, 8
VILLAVIEJA

Este acreditado establecimiento cuyas aguas han sido premiadas con medalla de plata en la exposición de Barcelona, ofrece á los señores bañistas que quieran honrarlo, habitaciones bien amuebladas, preciosas vistas y un servicio esmerado á precio sumamente económico.

Carruaje en la estación de Nules

HOTEL UNIVERSAL

DE

SALETA Y MALÉ

20, SAN PABLO, 20
(frente al Gran teatro del Liceo)
BARCELONA

Este acreditado Establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y del Comercio, reúne todas las comodidades: grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura; salón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.

Precio del hospedaje: desde cinco pesetas diarias.—Servicio á la carta.—Habitaciones con ó sin asistencia.

Intérpretes á la llegada de los trenes y vapores.

SE ALQUILA

en la calle de la Ciudad y Pasaje Franquet, la tienda que ocupaba la farmacia Cabrera-Isuar, con ó sin habitación.

Turrón legítimo de Cherta

Elaborado en la antigua y acreditada manufactura LA CHERTOLINA, de José Ricart.

Elegantes paquetes de una y media docena de tablitas, propios para regalos y expedición por conservarse en ellos el turrón en perfecto estado y por tiempo indefinido.

Primeras materias de superior calidad. Elaboración esmerada.

En Cherta, dirigirse á D. José Ricart, Cerería y fábrica de chocolates.

Único depósito en Tortosa: Confitería de D. JUAN BERTOMEU, Rosa, 3.

TALLER DE CAMISERIA

DE

D. José Vallespí

Temporada de verano

Gran surtido de camisas á medida á 4, 5 y 7 reales una. Variado surtido en telas para camisas de percal, hilo y seda con cuadros escoceses. Blusas para señora á medida. Inmenso surtido en géneros de punto, corbatas, cuellos, puños, bastones, cinturones, sombrillas, pañuelos, abanicos de todas clases, etc., etc. Canastillas para recién nacidos y toda clase de composturas. Encargos á las dos horas.

San Blas, 2.—TORTOSA



Todo paquete que no vaya acompañado de esta marca registrada, será de procedencia ilegítima.

CHOCOLATE-JUNCO SA

Es reconocido por sus consumidores como el mas superior de todos. Los que deseen probarlo, lo encontrarán en los mejores establecimientos de ultramarinos de esta población y provincia.

TALLER ESPECIAL
PARA TODA CLASE
DE
COMPOSTURAS

¡QUERERIS RELOJES BUENOS Y BARATOS!

M. CLIMBENT

LOS ENCONTRAREIS
EN LA
Relojeria de
ANGEL, 9
TORTOSA